
一般質問概要 
平成 30年９月定例会 №１ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

1 尼 寺 省 悟 

(日本共産党議員団) 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．学校の環境整備

について 

１．猛暑対策を、命にかかわる最優先の課題と考えているのか。

本市の児童、生徒の熱中症発症の実情は 

２．音楽室などの特別教室へのエアコン整備を、急ぐべきでは 

３．地球温暖化は急ピッチで進み、猛暑は今年だけとは考えられ

ない。子どもや教職員の健康を考えた時、夏休み短縮は見直し

すべきでは 

４．教室環境基準の見直し（10～30℃）から（17～28℃）と、教

室の実態は 

 

 

２．大型事業など市

が抱える諸課題

について 

１．入札・契約制度の見直しについて 

２．新市庁舎、鳥栖駅周辺整備事業、新産業エリア、味坂スマー

トＩＣ、次期ゴミ処理施設などの大型事業の進捗と問題点につ

いて 

３．多くの大型事業推進の道筋を、つける目途はあるのか。また、

社会的弱者、保育・教育行政への対応について、市長はどう考

えているのか 

 

 

２ 飛 松 妙 子 

（ 公 明 党 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．災害対策につい

て 

１．平成30年７月豪雨による災害の特徴と対応について 

２．冠水被害対策について 

３．避難指示や避難場所について 

４．災害時の安否確認について 

５．自主防災組織の活動と自主防災会議について 

６．自主防災組織の防災士資格について 

７．行政の災害対応訓練について 

８．ブロック塀の緊急点検について 

９．大阪地震を受け、学校の安全確保は 

10．耐震診断の実施を促す取り組み 

11．ブロック塀の撤去・改修にかかる費用の助成について 

12．耐震改修が目的の擁壁改修について、補助制度を採用する考

えは？ 

 

 

２．発達障がい支援 １．特別支援学級等生活指導補助員研修会のアンケートより、発

達障がい支援に対する見えてきた課題について 

２．家庭・教育・福祉の連携について 

３．発達障がい児者及び家族等支援事業について 

 

 

３．サガハイマット

について 

１．資金調達の状況について 

２．2018年４月から公的医療保険適用拡大によりどのような影響

があるのか 

 

 

 

３ 下 田 寛 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．図書館のＩＣＴ

化について 

１．学校図書との連携について 

２．電子図書の導入について 

 

 

２．保育所運営の今

後について 

１．幼児教育・保育の無償化に伴う影響について 

２．予測される財政負担増への考え方について 

３．将来の保育所運営のあり方について 

 

 

３．職員を取り巻く

環境について 

１．職員給与の考え方について 

２．市長の公約実現への思いについて 

 

 



平成 30年９月定例会 №２ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

４ 小 石 弘 和 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．新産業集積エリ

ア整備事業につ

いて 

１．今後の市担当課の対応について  

２．河内ダム周辺の

携帯電波環境に

ついて 

１．河内ダム周辺の携帯電波不感地域の市の対応について 

２．河内町へ防災無線の設置及び非常食の常備について 

 

 

５ 樋 口 伸 一 郎 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．大雨や台風時の

本市の対応 

１．市民への対応 

２．小中学校への対応 

３．幼稚園・保育園への対応 

４．今後の大雨や台風時に備えた対応改善策の提案 

 

２．新規グラウンド

整備の必要性 

１．現状と課題の認識 

２．今後減りゆくグラウンドの想定 

３．新規グラウンド用地確保と整備に向けた検討の必要性 

 

6 牧 瀬 昭 子 

（社会民主党・ 

小さな声の会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．豪雨災害対応の

検証 

 

１．市の対応・時系列 

２．やろうとして出来なかった事・反省 

３．今後必要だと思うこと 

４．要救助者への対応、プライバシーの確保など 

 

２．次期ゴミ処理施

設整備事業 

 

１．設置場所 

２．現在の進捗状況 

３．ダイオキシン・ＣＯ２などの数値目標 

４．環境教育 

５．ゴミ・リサイクルに対する市の考え方 

 

 

３．給食センター 

 

１．アレルギー対応 

２．学校給食センター経費と自校方式における経費の比較 

３．学校給食基本理念 

 

 

７ 竹 下 繁 己 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．市内山林の整備

保全について 

１．現在の市有林及び民間保有の山林の整備保全状況 

２．葛籠城の整備保全計画 

 

 

２．獣害対策につい

て 

１．イノシシによる農作物被害への取り組み状況 

２．イノシシから市民を守るための対策はなされているか 

３．小中学校の安全確保は十分か 

 

 

３．道路維持管理に

ついて 

１．道路に倒れこんだ樹木や竹に対する対応 

２．定期的な対応は出来ないのか 

３．外部委託をしてはどうか 

 

 

４．いじめ対策につ

いて 

１．いじめ早期発見に対する現在の取り組み 

２．ＳＮＳを利用した相談窓口の設置に対する考え 

 

 

 



平成 30年９月定例会 №３ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

８ 伊 藤 克 也 
（新風クラブ） 

 
［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．「学校プール」
について 

 

１．学校プールの基準と利用状況について 
⑴学習指導要領における水泳授業の目的や基準、授業日数の明
確化について 

⑵本年度の水泳授業日数、授業以外での利用状況について 
２．学校プールの設置・運営コストについて 
３．公共施設中長期保全計画における学校プールの方針について 
⑴学校プールの耐用年数と点検状況は 
⑵市民プールは、長寿命化が困難なことから温水プールへの転
換を決定したが、学校プールは長寿命化を図っていかれるの
か 

４．学校プールの今後のあり方について 
⑴アンケート調査の必要性と水泳授業の目的達成度や公共施設
マネジメントの観点からみた今後のあり方について 

⑵民間プールの活用または温水プールの用途を広げて学校プー
ルとしての活用について 

 

２．小中学校の熱中
症対策について 

１．学校行事における熱中症予防に関しての判断基準とスポーツ
ドリンクの持ち込みについて 

２．真夏の校外学習について 

 

９ 松 隈 清 之 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．鳥栖市都市計画

マスタープランに

係る「まちづくり座

談会」について 

１．進め方と方向性について  

２．学校給食費の公

会計化について 

１．課題整理の現状について  

３．障害者の自立支

援について 

１．障害者の自立支援について  

10 江 副 康 成 
（自民党鳥和会） 

 
［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．新鳥栖駅の拠点
性について 

１．現在都市計画マスタープランが作成されておりますが、新鳥
栖駅の拠点性について、市民アンケート、課題の整理、将来像、
整備の方針について本項目は現在どのように整理されているの
か。 

２．土地利用の方向性について 
⑴新鳥栖駅西側の現状と問題点について 
⑵新鳥栖駅東側と南北の県道を結ぶ道路について 
⑶新鳥栖駅北側と山浦スマートインターについて 
⑷新鳥栖駅（安良川）南側と白地農地について 

 

２．予算の付け方、
削り方について 

１．個別計画と予算の付け方、削り方について 
２．熊本地震を教訓に“市民の安全安心のため”新市庁舎建設へ
の政策変更は是としても、ただその後庁舎建設そのものが自己
目的化していないか疑問に思うところがある（大規模避難所に
指定されている鳥栖市民体育館の暑さ問題対策先延ばしと対比
して） 

３．当初の 10,000 ㎡の施設規模に対して、計画段階では 13,500
㎡へと膨らんだ。合議事項となるのであろうが、予算の立場か
らどう対応されたか 

４．従来の半分の職員でも自治体が本来担うべき機能を発揮でき
る仕組みが必要（総務省）との指摘に対して、庁舎建設にも反
映した設計とすべきではないか 

 

３．国土強靭化地域
計画について 

１．交通の要衝としての鳥栖市、しかし一方で「鳥栖が止まれば
九州が止まる」というリスク、昨年の大雪、本年の豪雨をみれ
ばその役割に対して脆弱なところが解決されず散見されます。 
こうした中、国土強靭化地域計画作成の必要性が指摘されて

いますが、その対応について 
⑴交通渋滞と将来道路網における周回道路について 
⑵大水害と市内河川の浚渫について 
⑶業務の継続と自治体クラウドについて 

⑷地域計画を早急に作成すべきではないか 

 

４．鳥栖駅周辺整備
について 

１．虹の橋を撤去することなく、東側利用者の利便性を高める方
法と、鳥栖ビル跡地を利用した歩車分離施設（ペデストリアン
デッキや建物）設置の提案について 

 

 



平成 30年９月定例会 №４ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

11 成 冨 牧 男 

（日本共産党議員団） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．新産業集積エリ

ア事業について 

１．事業の着工時期が何度も先延ばしされ、現在は平成34年度以

降の分譲開始となっている。「一部で不測の日数を要している」

というがいま何がネックとなっているのか 

 

 

２．交通安全につい

て 

１．加藤田町入り口交差点信号機設置促進のための関係機関等に

よる協議の場の設置を 

 

 

３．子育て支援につ

いて 

 

１．子どものインフルエンザ予防接種助成を  

12 池 田 利 幸 

（ 公 明 党 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．本市の防災・減

災対策について 

１．平成30年７月豪雨災害時の冠水被害状況について 

２．通学路上における被害状況及び、問題点は？ 

３．通学路点検時の状況と対策はどうか？ 

４．冠水時、市道と用水路が区別できない場所の把握はできてい

るのか？ 

５．危険箇所の対応はどのようにしていくのか 

 

 

２．本市の防犯対策

について 

１．本市として犯罪状況をどのように把握しているのか？ 

２．今までの対応はどのようにしてきたのか？ 

３．市民からの声は届いているのか？ 

４．犯罪抑止力として防犯カメラの設置について 

 

 

３．新鳥栖駅周辺の

市街地整備につ

いて 

１．九州新幹線の広域性を活かす機能誘導とは？ 

２．今後どのように開発を進めていくのか？ 

３．新鳥栖駅周辺の未来像は？ 

 

13 内 川 隆 則 

（社会民主党・ 

小さな声の会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

 

１．職員の労働条件

について 

 

１．賃金、欠員問題  

２．グラウンドの確

保 

 

１．市役所グラウンドの廃止に伴い  

３．災害対策基金の

設置 

１．災害があまりにも多いので  

４．墓地の管理 

 

１．無縁仏等は区で管理するのか  

14 西 依 義 規 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．都市計画マスタ

ープラン、全体構

想（骨子案）につ

いて 

１．将来都市像「都市と自然が調和し、人が輝く快適なまち」に

ついて、原案を策定したプロセスは、現在の鳥栖市に感じる活

気や躍動感を前面に出した将来像＜鳥栖スタイル＞は検討しな

かったのか、日本全国どこにでもある将来都市像になっていな

いか 

２．将来都市構造について、観光交流拠点（広域的な集客を活か

した交流拠点）とは、アウトレット周辺と考えて良いか。現在、

中心市街地への誘導は図られていないと感じるが、田代公園や

河内ダム、勝尾城など自然・レクリエーション拠点との連携に

方向転換してはどうか 

 

 

２．広報紙「市報と

す」について 

１．本事業の目的、コンセプト、紙面構成や編集で心がけている

点、これまで取り組んできた改善・見直しの内容は 

２．配布率や閲読率、配布されていない世帯への対応は 

３．本事業の費用対効果は 

４．市民の声は反映されているのか、外部事業評価や市民モニタ

ー等も検討してみてはどうか 

 

 

 



平成 30年９月定例会 №５ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

15 久 保 山 日 出 男 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．小中学校の熱中

症対策について 

 

１．現在の空調設備の状況及び今後について  

２．認知症に係る保

険加入について 

 

１．鳥栖市の考え方について 

２．他市の事例について 

 

16 久 保 山 博 幸 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．学校給食センタ

ーについて 

１．ランチルームの今後の活用策 

２．食育基本法、鳥栖市食育計画の中で「感謝の心を育む」取り

組みについて 

３．学校教育の中でプロセスを伝える必要性について 

４．センター発信の食育施策について 

 

 

２．市民プールの運

営について 

１．（仮称）健康スポーツセンター計画に於いて、基本・実施設計

に要した費用は？ 

２．今後の市民プール運営についての考えと改修計画の考えにつ

いて 

３．一旦、（仮称）健康スポーツセンター計画は白紙に戻すべきと

考えるが 

 

 

３．鳥栖駅周辺整備

計画について 

１．「虹の橋」の建設時期、工事費、年間管理費について 

２．橋上駅完成後、虹の橋は解体される計画だが、その理由は？ 

３．市長はそうしたもったいない事業推進の在り方を良しと考え

るのか？ 

 

 

４．橋本市政三期の

振り返り 

１．市長ふれあいトーキングの成果について 

２．これまで掲げられたマニフェストの達成についての自己評価

は？又、橋本市政11年半の中で出来た事「５項目」挙げるとす

れば何か？ 

３．出来なかった事「５項目」挙げるとすれば何か？ 

４．三期目残り任期の中で停滞している諸課題にどう取り組まれ

るのか？ 

 

 

17 中 川 原 豊 志 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．鳥栖市の道路政

策について 

１．都市計画道路見直し検討懇話会の状況について 

⑴第４回検討懇話会の内容について 

⑵変更候補２路線の実現性は 

⑶今後の進め方について 

⑷鳥栖市の将来道路網との関連性は 

２．市内主要道路の整備状況について 

⑴旭地区からの道路整備の要望について 

⑵他の市道、県道の整備と今後の取り組みは 

⑶国道３号、34号の整備状況と今後の取り組みは 

 

 

２．鳥栖駅周辺整備

事業について 

１．検討懇話会の状況を受けて 

⑴計画に影響はないのか 

⑵東西連携をどのように進めるのか 

⑶駅舎整備について 

 

 

 



平成 30年９月定例会 №６ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

18 藤 田 昌 隆 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．入札・契約制度

の見直しについ

て 

１．市の公共工事の実績について 

２．市としての入札・契約制度の見直しの基本的考え方について 

３．今後の大型プロジェクト事業に対する考え方、市内業者育成

について 

４．市役所内組織の見直しについて 

 

 

 

２．ため池の防災対

策について 

１．今回、豪雨での被害状況と対応について 

２．決壊等が発生した場合の県、市、土地改良区、地元の責任、

負担割合について 

３．今後のため池の管理者の考え方について 

 

 

 

３．７月の集中豪雨

災害について 

１．市内災害箇所と市役所緊急対応について 

 

 

19 中 村 直 人 

（社会民主党・ 

小さな声の会） 

 

［ 総  括 ］ 

１．自然環境の変化

（暑さ対策）への

対応 

 

 

１．市民体育館 

２．学校施設 

 

２．体育施設の整備

について 

１．トレーニングルームの器具の整備 

２．各施設の整備計画について 

 

 

 

３．職員定数の適正

化について 

 

 

１．12月議会以降の対応について  

４．市政運営につい

て 

 

 

 

１．12年間の評価と今後について  

 


